
Накануне дня университета каждый 
факультет постарался отличиться. 
Кто чем. Мало ли у  нас способных сту
дентов: одним хорошо удается решать 
сложные математические головоломки, 
другим петь и плясать.

Готовиться к общеуниверситетско
му празднику стали загодя. Уже в марте 
и апреле все научные, спортивные и 
культурные достижения было решено 
приурочивать к предстоящему Дню уни
верситета. Студенты каждого факуль
тета (кроме ФЭУТ) представили своих 
номинантов на фестиваль творчества, 
артистического мастерства и талан
тов “Студенческая весна БГЭУ— 2002". 
Награды получили не только лучшие 
танцоры, вокалисты и представители 
других жанров сценического искусства, 
все они принесли долгожданные баллы в 
”.копилку" своих факультетов. В итоге, 
лидерами стали команды У  ЭФ, ФМк, ФМ.

20 мая Аень университета
Отличились студенты и в спорте. Не только в университетских со

ревнованиях, но и в городских и республиканских первенствах по бас
кетболу, футболу, гандболу, волейболу, ручному мячу, дзюдо и шахма
там студенты всех факультетов БГЭУ вошли в число призеров.

В планах мероприятий каждого факультета по подготовке и пра
зднованию Дня университета заседания кафедр и Советов факультета, 
организации встреч студентов с выпускниками — представителями на-

студенческои стенгазеты здесь уже давно стал традиционным 
явлением.

Студенты факультета права, помимо рядовых мероприя
тий, проведут накануне Дня университета конкурс плакатов, 
праздничный концерт. Лучшие молодые люди этого факульте
та отправятся в экскурсионную поездку в Мир и Несвиж. “Бан
киры” с ФБД планируют более специализированные экскурсии

Повысим рейтинг и учебой, и талантами!
учных кругов и предпринимателями. Встречи молодежи с участниками 
Великой Отечественной войны, ветеранами труда, заслуженными ра
ботниками факультета, знакомства с историей БГЭУ в музее универси
тета тоже проводятся накануне университетского праздника.

Некоторые факультеты особенно постарались подчеркнуть для 
своих студентов значимость Дня университета. Так на факультете ме
неджмента 15 мая в общежитии № 5 прошел вечер студенческой песни, 
16 мая — дискуссионный круглый стол с представителями предприятий 
города и Национальной академии наук. 17 мая пройдут соревнования 
по мини-футболу команд 4 специальностей ФМ. А выпуск юбилейной

— в банковские учреждения города, встречи с представителя
ми банков. Не обошли они своим вниманием и проводимые в 
университете олимпиады по белорусскому и иностранным 
языкам, а иностранные студенты подготовили доклады на рус
ском под общим названием “Что я знаю о Республике Бела
русь?”.

Все факультеты БГЭУ в мае подводят итоги годовой рабо
ты своего подразделения и назовут лучших студентов и пре
подавателей.

Наш корр.

ВЫХОАЗЩЬ
АЛЗІН РАЗ У АВА ТЫАНІ

Роман Михайлович КАРСЕКО.

ГАЗЕТА БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎНАГА ЭКАНАМІЧНАГА УНІВЕРСІТЭТА

Когда во всем мире звучат 
такие названия как Гарвард, Кем
бридж, Оксфорд сразу возника
ют определенные ассоциации. 
Выпускники этих высших учеб
ных заведений составляют эли
ту общества. Но это их общес
тво, которое всегда будет для 
нас чужим, как бы досконально 
мы ни знали его историю и куль
туру. Наши традиции ничуть не 
хуже, просто иногда мы о них за
бываем.

Празднование Дня универси
тета — традиция особая, связу
ющая людей разных поколений: 
студентов, преподавателей, 
выпускников. Даже министров. 
Ведь и они были когда-то сту
дентами вуза. А некоторые да
же прошли все три стадии: сту
дент — выпускник— преподава
тель. Конечно, Белорусский го
сударственный экономический 
университет не может похвас
тать такими богатыми тради
циями как, к примеру, тот же 
Кембридж. Но ведь и годков-то 
нам не так много. Вот лет этак 
через тысячу будет видно, чьи 
выпускники добились больших 
успехов на профессиональном 
поприще. А пока мы с каждым го
дом развиваемся, совершен
ствуемся, “обрастая" новыми 
факультетами, специальностя
ми и, соответственно, тради
циями.

Нам есть 
чем  

гордиться
Чтобы определить, как много 

значит День университета для лю
дей, связавших с БГЭУ определен
ный отрезок своего жизненного пу
ти, мы провели мини-опрос.

О. И. Карпеко, декан факуль
тета маркетинга: широкое пра
зднование дня университета стало 
нашей хорошей традицией, чему я 
только рад. Я сам выпускник 70-х го
дов и для меня День университета 
значит многое. Невозможно вычер
кнуть из памяти несколько лет жиз
ни, за которые мы не только успели 
приобрести профессию, но и пов
зрослели, стали самостоятельней и 
уверенней в себе.

Когда я был студентом, в то вре
мя мы еще не праздновали Дня уни
верситета. Эта традиция пришла го
раздо позже и особенно много зна
чит для выпускников. Для них это 
повод встретиться, вспомнить годы 
студенчества, а значит, и юности. 
Для нынешних студентов, мне ка
жется, День университета — собы
тие рядовое, повседневное. Они 
еще не задумываются о том, что че
рез пару лет всех разбросает по ми
ру, и редкие совместные встречи 
станут одними из самых радостных 
моментов.

С.А. Самаль, заведующий ка
федрой высшей математики: 
любой повод для праздника я под
держиваю. Очень хорошо, что есть 
такой день, когда могут собраться 
вместе все, для кого университет 
многое значит.

(Окончание на 2-й стр.)

Серада, 15 МАЯ 2002 года Заснавана Q студзені 1977 года 
Распространяется бесплатно

«М ы  паем молодежи ее главный
капитал —  знания»

общество, а, во-вторых, нынешнее увлечение во многом наносное, 
оно проходит, как неизбежные в детстве корь или ветрянка. Да уже 
сегодня спиртное и сигареты сама молодежь считает признаком 
низкой культуры, все больше, причем безо всякого, практически, 
принуждения и давления с нашей стороны, культивируется здоро
вый рбраз жизни, занятия физкультурой и спортом. Я, признаться, 
сам удивляюсь тому, что наша спортивная база эксплуатируется 
практически на износ, что не счесть всяких спортивных мероприя
тий, турпоходов, конкурсов, смотров, на которые, поверьте, никто 
никого силой не загоняет. То есть, “знак хорошего вкуса и традиций 
пример” для университетской молодежи все же не пагубные при
вычки, а здоровый дух и здоровое тело.

— Которые, понятно, очень даже понадобятся высокообразо
ванным и высококвалифицированным специалистам, элите на
ции, чьим интеллектом будет прирастать богатство бедной сырь
евыми ресурсами страны, будущим капитанам экономики, фи
нансов, управления, которых и призван готовить экономический 
университет.

— Не только призван, но и готовит, и, без ложной скромности, 
вполне успешно. Самый убедительный тому пример — идущее 
сейчас распределение выпускников. Если в прошлом году мы рас
пределили около 90 % выпускников, то в этом году все заявки удов
летворить не сумели. И это в отнюдь не простых условиях сегод
няшнего рынка труда, при явном буме в экономическом образова
нии, когда специалистов экономики и управления государственные 
и негосударственные вузы выпускают столько, что впору говорить 
об их перепроизводстве. Страшного в этом ничего нет, потому что, 
сколько бы, условно говоря, не выпускалось экономистов и бухгал
теров, спрос на хороших, подчеркиваю это слово, бухгалтеров, эко
номистов будет всегда — дело не в специальности, а в качестве 
подготовки специалиста.

Как раз эту проблему мы решаем довольно успешно, потому что 
на протяжении последних десяти лет активно работаем над тем, что
бы наши учебные планы и программы соответствовали международ
ному уровню. Начиная еще с девяностых годов мы полностью пере
строили их содержание, адаптировали к международным требовани
ям, досконально изучив при этом учебные планы ведущих вузов не 
только Европы, но Америки и Азии. Подход к обучению таков — спе
циалист должен быть востребован, соответствовать реалиям сегод
няшнего дня и нацелен на перспективу. Есть определенные сложнос
ти. Ведь сегодняшний день — это переходная экономика, когда мы 
еще только уходим от старых методов управления и переходим к но
вым. Понятно, что процесс сам по себе не прост, а подготовка специа
листа, который смог бы адаптироваться в этих условиях, вдвойне 
сложнее. Поэтому в основу обучения заложен признанный во всем 
мире принцип — хорошая фундаментальная подготовка. Попросту го
воря, студента нужно вооружить той основой знаний, которые годятся 
для любой экономики. Специалист должен в совершенстве владеть 
основными критериями, терминами, понятиями, тенденциями разви
тия экономики. Поэтому он изучает не только экономику своей стра
ны, но и мировую, ее особенности, параметры и т.д. Иначе нельзя, 
ведь такие понятия как рентабельность, себестоимость, методика их 
исчисления, формирования и прогнозирования практически одинако
вы и в административной и в свободной экономике.

Отсюда и так называемая блочная система построения учебных 
планов, которая сочетает в себе хорошую гуманитарную, базовую 
подготовку и ряд дисциплин, носящих вспомогательный характер — 
компьютерная техника, информационные технологии, математичес
кое обеспечение и так далее. Вот эти три направления и позволяют 
нам сформировать специалиста, отвечающего требованиям сегод
няшнего дня.

— На двенадцати университетских факультетах очно и заочно 
сегодня занимаются более 23 тысяч студентов, в том числе и пос
ланцы из 17 стран мира, которые обучаются по 31 специальнос
тям и специализациям. Вы, судя по стабильно высокому конкур
су, отбираете действительно лучших из лучших. Тем не менее, 
часть из них сходит с дистанции, не выдерживает, получается, 
предъявляемых требований. В чем корень этой проблемы?

— Что касается конкурса, от трех до пяти человек на место в сред
нем, то бывают и повыше, мы идем где-то на уровне БГУ. Не сказал 
бы, что подводит система приема, она позволяет отобрать действи
тельно лучших из лучших, которые впоследствии прекрасно учатся.

(Окончание на 2-й стр.)

Белорусский государственный экономический универси
тет, один из старшейших и крупнейших вузов республики, 
сегодня, по компетентному мнению специалистов, ведущих 
ученых страны, бывших и теперешних студентов, поднял
ся на качественно новую ступень своего развития, вышел 
на высокой международный уровень, стал действительно 
ведущим вузом республики. БГЭУ смог достойно ответить 
на вызов времени, обусловленный как и изменением роли об
разования и науки в мире, так и социально-экономической си
туацией в ставшей суверенной и независимой Беларуси. 
Бесспорно, что все эти процессы были, есть и будут напря
мую “замкнуты” на ректора университета, профессора Ро
мана Карсеко, который и встал десять лет назад у  руля ре
форм, позволивших университету стать флагманом эконо
мического образования в республике. Думается, его ответы 
на вопросы нашего корреспондента будут небезынтересны  
читателям газеты, юношам и девушкам, которые стали, 
или еще только собираются стать студентами лучшего 
университета республики.

— Если позволите, Роман Михайлович, начнем с вопроса, который в на
шей с вами беседе прозвучал последним. Скажите, вот эти юноши и девуш
ки, что “тусуются” в университетском дворике с непременными бутылками 
пива и сигаретами, они и есть студенты престижного вуза страны?

— В том числе и они. Но, вспомните поэта, утверждавшего: “Быть можно 
дельным человеком и думать о красе ногтей”. Это я к тому, что привычка 
ворчать на молодежь имеет солидную предисторию. Их" клеймили" за узкие 
или, наоборот, широкие брюки, мини-юбки, длинные волосы, теперь вот за 
пиво и сигареты, от которых, правда, вреда здоровью побольше. Но, во-пер
вых, когда, как не в юности, можно позволить себе немного поэпатировать



Ректор Белорусского государственного экономического университета Роман Михайлович КАРСЕКО:

сударсгва, парламентариев. Инвес
тиции в науку должны возродить 
экономику и поднять страну на но
вый уровень развития. Молодежь со 
своим гибким и прагматичным мыш
лением многого может добиться в 
этом направлении, особенно с хоро
шим экономическим образованием. 
И БГЭУ, в числе первых в республи-

Студенческая наука на подъеме
Завершилась декада студенческой науки в нашем университе

те, которая в очередной раз назвала лучших студентов, подающих 
надежды в будущем стать заметными учеными. Основная науч
но-практическая конференция, имеющая статус республиканской, 
в этом году была посвящена проблемам социально-экономического 
развития Республики Беларусь.

Конференцию открыл проректор 
по научной работе, доктор экономи
ческих наук, профессор Николай 
Емельянович Заяц. На пленарном 
заседании выступили с докладами 
ГТ.Г. Никитенко, директор института 
экономики НАН Беларуси, акаде
мик, д-р экон. наук; В.И. Микулович, 
исполнительный директор Белорус
ского координационного центра 
НИРС Министерства образования 
Республики Беларусь, доцент; Г.А. 
Шмарловская, зав. кафедрой миро
вой экономики, профессор, д-р экон. 
наук; А.Н. Сушкевич, председатель 
Белорусской ассоциации бухгалте
ров, доцент; О. Черненко, председа
тель СНО БГЭУ, студентка 5 курса 
факультета маркетинга. Конферен
ция работала по 17 секциям, кото
рые охватывали широкий спектр ак
туальных вопросов национальной и 
мировой экономик на современном 
этапе. Вот названия некоторых из 
них — “Совершенствование финан
сового механизма”, “Проблемы ме
неджмента и экономики предприя
тий РБ”, “Повышение эффективнос
ти торговли”, “Туризм в Республики 
Беларусь: состояние и перспекти
вы”, “Экономика и право”, “Экономи
ко-политические проблемы тран
сформационного общества в фило
софском осмыслении”, говорящие о 
прикладном характере студенчес
ких научных исследований. Многие 
из работ, вынесенные на суд жюри 
конкурса, были опубликованы в на
учных журналах или сборниках, ре
зультаты исследований внедрены в 
производство или использованы в 
качестве рекомендаций по совер
шенствованию организации труда в 
торговле, туризме, финансовых ор
ганах и т.д. Сегодня студенческая 
наука в университете носит при
кладной характер и чаще всего при
носит экономический эффект.

На межвузовской студенческой 
стендовой конференции “Совре
менные компьютерные информаци
онные технологии” доклад студента 
факультета банковского дела Дмит
рия Буловы, который представлял 
собственную разработку, автомати
зирующую деятельность библиоте
ки, вызвал повышенный интерес не 
только участников данного мероп
риятия, но и администрации вуза, 
т.к. имел сугубо практическое при
менение в организации работы уни
верситетского книгохранилища. Не 
менее актуальна и работа нынеш
него выпускника финансово-эконо
мического факультета, именного 
стипендиата Дмитрия Славникова, 
который проанализировал практи
ческие аспекты организации налого
вого планирования на предприятии

и собирается использовать эти дан
ные непосредственно на своем бу
дущем рабочем месте. Именно за 
эту научную идею Дмитрий и был 
удостоен главного приза конферен
ции — Гран-при. Из 16 лучших док
ладов, прозвучавших на конферен
циях во время Декады науки, он оп
ределен как самый актуальный и 
фундаментальный по своей значи
мости.

Первые места завоевали сту
денты: Анастасия Лузгина (5 курс 
ФБД), Ольга Уноткина (5 курс ФМ), 
Алексей Стах (4 курс ФПр), Сергей 
Кравченко (1 курс ФЭФ), Дмитрий 
Булова (2 курс ФБД); вторые места 
присуждены Роману Осипову (5 
курсФМЭО), Веронике Батян (1 курс 
ВШТ), Владимиру Исаенко (4 курс 
ФМ), Евгению Голубу (5 курс ФМк), 
Елене Тихомировой (2 курс ФУС); 
третьи места у Татьяна Ситник, На
тальи Сычевой, студенток 5 курса 
ФУС, Татьяны Гапеенко (5 курс ФЭ- 
УТ), Юрия Дубовского (3 курс ФМ), 
Татьяны Петровой (4 курс ВШТ).

Количество студентов нашего 
университета, серьезно занятых на
укой, впечатляет. По подсчетам 
местных статистиков, каждый тре
тий студент вуза активно участвует 
в научной деятельности, выступая 
на конференциях разного уровня 
или участвуя в студенческом науч
ном отряде. К примеру, в прошлом 
году наши студенты побывали на 32 
международных конференциях, 716 
человек вступили с докладами на 
республиканских, 93 — на межву
зовских. Лауреатов различных кон
курсов также хватает, обо всех мы 
уже писали.

Практика внедрения в учебный 
процесс результатов научных ис
следований студентов активизирует 
их деятельность, позволяет опреде
лить свое будущее и порой стано
вится избранным путем в серьезную 
науку. Кафедры вуза постоянно за
няты поиском студентов, склонных к 
научной деятельности и предлага
ют им на равных участие в разра
ботке госбюджетных и хоздоговор
ных тем. Более полусотни молодых 
людей привлекается ежегодно к по
добной научной деятельности ка
федр, большая часть из них на 
платной основе.

Тесная увязка тематики курсо
вых и дипломных проектов, заданий 
по производственной и преддип
ломной практикам с фундаменталь
ными и хоздоговорными НИР позво
ляет студенту получить новые науч
ные результаты, имеющие практи
ческую значимость, участвовать в 
выставках, конкурсах, в написании 
докладов и научных статей, которые

убывают представлены на студен
ческих республиканских и междуна
родных конференциях, а также 
опубликованы в периодических на
учных журналах. В прошлом году 
студенты университета опубликова
ли в республиканских журналах раз
личной тематики 382 научные 
статьи. В работе студенческих науч
ных кружков участвуют более 650 
человек.

Эффективность студенческой 
науки во многом объясняется повы
шенным вниманием к этой области 
деятельности университета со сто
роны его руководства. Проректор 
по научной работе профессор Н.Е. 
Заяц оценивает вклад студентов в 
науку БГЭУ как весьма весомый и 
всегда оказывает одаренным моло
дым людям всемерную поддержку, 
ведь только так вуз может попол
нять кадрами свои аспирантуру и 
магистратуру, привлекая в них вы
пускников, которые активно заняты 
научной деятельностью. Подготов
ка достойной смены, молодых уче
ных на каждой кафедре стоит во 
главе перспективных планов рабо
ты коллектива. Может поэтому и же
лающих заниматься наукой в уни
верситете среди студентов немало, 
ведь перспектива окончить вуз и 
поступить в аспирантуру сегодня 
прельщает многих молодых людей. 
Государство повернулось к науке 
лицом, вкладывает большие деньги 
в развитие перспективных научных 
направлений и дает шанс выпускни
кам вуза не искать заработки на сто
роне, а попытаться реализовать се
бя на родине. Ведь проблема “утеч
ки мозгов” последнее десятилетие в 
Беларуси волнует не только акаде
мические структуры, но и главу то

ке, стремится реализовать эти идеи, 
направленные на перспективу, на 
подъем экономической науки.

А. Петрова.
На снимке: проректор по науч

ной работе, профессор Н.Е. Заяц 
вручает студенту 5 курса ФЭФ 
Дмитрию Славникову “Гран-при”.

Фото А. Войтова.

Нам есть чем гордиться
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Есть повод еще раз вспомнить об истории БГЭУ (тут нам есть чем гор
диться), о людях, которые здесь учились или работали, подумать о своем 
месте в жизни университета. Не знаю никого, кто не был бы рад появлению 
такой замечательной традиции как День университета. По-моему, это со
бытие приветствуют все -  и студенты, и преподаватели.

И. Малько, студент 5 курса ФЭФ: День университета — это пра
здник, который можно поставить в один ряд со многими профессиональны
ми. Приятно причислять себя к огромной категории людей, в той или иной 
степени связанных с БГЭУ: это не только студенты и преподаватели, но и 
все, кто делает наш университет чище, лучше, благодаря кому о нас знают 
далеко за пределами Беларуси.

И. Вукатая, выпускница ФМ: для меня университет значит больше, 
чем просто учебное заведение. Не понимаю тех студентов, которые закан
чивают вуз ради диплома, получают специальность и навсегда вычеркива
ют из памяти несколько лет учебы. БГЭУ заслужил репутацию ведущего 
экономического вуза республики именно благодаря людям, которые здесь 
учились или работали. День университета -  это в первую очередь их пра
здник.

В. Баранчук, студентка 4 курса ФМк: День университета для ме
ня будет значительным событием, начиная с нынешнего года. Было при
ятно узнать, что решением совета факультета меня назвали одной из 
лучших студенток ФМк. Учусь на отлично все четыре года, но не считаю 
это чем-то особенным. Приятно, что в деканате думают иначе и выделя
ют из множества студентов, каждый из которых может похвастать своими 
достоинствами.

Такие традиции, как День университета, нужны нам. Студентам не без
различна история нашего вуза. Хочется больше знать о судьбах выпускни
ков прошлых лет. Возможно, кто-то из нас тоже скоро впишет свою странич
ку в историю БГЭУ и республики.

И. Александрова.
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« Мы даем молодежи ее главны й
капитал  —  знаниям

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Отдельные случаи — это не правило, а как раз исключения 

из них. Редкие казусы, или, если называть вещи своими име
нами, отчисления из университета, случаются по вине самих 
студентов, которые несколько переоценили степень своей 
свободы — больше гуляли, чем учились. Отсев очень неболь
шой, большинство сражается за сохранение своего учебного 
места, ведь если бюджетник отчисляется, то восстановиться 
он сможет лишь на платное отделение. Поэтому особой про
блемы я здесь не вижу. К нам приходят прекрасные, не побо
юсь этого слова, молодые люди с осознанным отношением к 
учебе. Это грамотные коммуникабельные люди, владеющие 
информацией и не понаслышке знающее, что такое Интернет. 
Они хотят получить качественные знания. Преподаватепям 
таким запросам приходится соответствовать, быть на уровне 
таких требований.

— Кстати, о качестве преподавания. Вы сами говори
те, что студенты могут прийти к ректору или проректору 
и пожаловаться на некачественное обучение? Как часто 
это бывает?

— У нас конкурсная система отбора преподавателей, и 
каждый из них раз в пять лет готов пройти своеобразное тес
тирование у студентов и коллег по работе, чтобы вновь занять 
свое место в аудитории. Кадры преподавателей у нас стаби
лизированы, достигнуто оптимальное сочетание людей со 
стажем и молодежи. Ставку мы делаем именно на молодежь, 
которая, все же, будет больше соответствовать требованиям 
сегодняшнего дня. Нынешний преподаватель вуза должен 
владеть как минимум одним иностранным языком, компьютер
ной техникой, то есть как раз теми предметами, которым рань
ше внимания уделялось крайне мало. Отмечу, что молодежь 
идет к нам очень охотно, конкурс в аспирантуру стабильно вы
сок, что дает возможность приглашать к преподаванию луч
ших из лучших.

— Действительно, специалисты отмечают традици
онно высокую научную составляющую в работе уни

верситета. Скажите, это наука для науки, или можно го
ворить о практическом воплощении научных разрабо
ток? И еще. Не кажется ли вам, что в условиях админис
тративной экономики сама экономическая наука не так 
уж и нужна?

— В корне неверная постановка вопроса. Не играет роли, 
кто наукой будет пользоваться, главное, чтобы она была вос
требована. Сейчас главный корень зла как раз в невысоком 
уровне ее востребованности. И дело не в том, что управленцы 
и менеджеры предприятий ухватили Бога за бороду, знают 
все и вся, а в банальной нехватке денег на научные исследо
вания, результаты которых можно было бы применить на пра
ктике. Отсюда некоторое сужение исследований по хоздого
ворной тематике, а перекладывать эти проблемы на госбюд
жет абсолютно нерационально. Что касается фундаменталь
ных исследований, то очень правильно, что право на их прове
дение с последующим централизованным финансированием 
нужно отстоять в конкурсе. Наши ученые это своеобразное си
то проходят успешно, университет участвует в разработке за
конодательных актов в области налогообложения, реформи
рования экономики и прочем. Есть готовые научные разработ
ки, в практическом воплощении которых государство заинте
ресовано, но реальная экономика, увы, озабочена собствен
ным выживанием.

— Экономический университет довольно прочно ин
тегрирован в мировую систему высшего образования. 
Скажите, чему удивляются ваши западные коллеги у нас, 
и чему удивляетесь вы, бывая, скажем, в Сорбонне?

— Больших удивлений и открытий нет. Те, кто приезжает к 
нам впервые, просто очень слабо информированы о нашей 
жизни и нашем образовании и здесь, говорю о последнем, их 
ожидают приятные сюрпризы — надо признать, что в той же 
Европе мнение о нем сформировано недостаточно объектив
но. Когда за рубежом бываем мы (ежемесячно более ста на
ших преподавателей работает в западных вузах), прежде все
го обращаем внимание на усилия коллег в интенсификации

учебного процесса, что для нас очень важно. Мы берем на во
оружение апробированные методы самостоятельной работы 
со студентами, максимально включаем в программу творчес
кие задания, деловые игры, стараемся уйти от пассивных 
форм обучения, когда одна сторона говорит, а вторая слушает 
или делает вид, что слушает. Цель одна — научить студента 
думать, вооружить его не только знаниями, но и методами ис
пользования этих знаний, умением искать и овладевать новы
ми.

— На улице, Роман Михайлович, уже май, а это значит, 
что совсем мало времени остается до той поры, когда в 
университетских аудиториях вновь закипят конкурсные 
страсти.

— Вообще-то, страсти обычно кипят во дворике возле 
учебных корпусов, а в аудиториях во время экзаменов царит 
академическая тишина, но вопрос понятен. Да, конкурс будет 
высоким, но предельно открытым и объективным, единствен
ный критерий отбора — знания и только знания. Все это будет 
летом, позже. А в мае наших студентов и преподавателей 
ждет одно знаменательное событие, ставшее традицией. Мы 
в четвертый уже раз будем праздновать День университета. 
Подведем итоги за год, определим лучший факультет, лучший 
учебник, вручим дипломы почетного профессора и почетного 
доктора наук, определим лучшего преподавателя, спортсме
на... и, конечно же, мы ведь молоды и полны сил, на славу по
веселимся. Считаю, что все мы, а в особенности наши студен
ты, которых я и все наши преподаватели, считаем своими 
младшими коллегами и партнерами, имеем на это полное пра
во после года тяжких и праведных трудов во благо экономи
ческой науки.

— Спасибо, Роман Михайлович, за интервью. И пусть 
День университета пройдет с таким же задором, с каким 
вы о нем говорите, а остальные, уже непраздничные дни, 
будут продуктивными и созидательными.

Беседовал М. Николаев, 
наш корр.
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Международная конференция
Важной составной частью жизни любого современного государства является деятельность в области 

торговли и сферы услуг. Современный этап развития этой области деятельности в нашей стране связан с 
коренными изменениями форм и методов, которые применялись на протяжении десятилетий предыдущего 
развития.

Роль, которую играет государство в мировой торговле, во многом определяет его авторитет в мировом 
сообществе. Именно поэтому каждое государство стремится определить надлежащие условия для участия в 
торговой деятельности своим предприятиям. Но для того, чтобы создать эффективную и деятельную сис
тему норм, регулирующих данный вид правоотношений, необходимо учитывать и предыдущие наработки в 
этой области, использовать исторический опыт и исторические традиции, которые накоплены за весь пери
од становления и развития белорусской государственности.

фективной торговли, разрабатывае
мые отечественными и зарубежными 
учеными-экономистами. Доклады 
д.э.н., профессора, заслуженного дея
теля науки и техники Украины, ректора 
Киевского национального торгово-эко- 
номического университета А.А. Маза- 
раки “Основные тенденции развития 
внутренней торговли Украины” и про
фессора, зав. кафедрой экономики и 
управления на предприятиях торговли 
Московского государственного уни
верситета коммерции Е.В. Карповой

формирования рыночных отноше
ний, проблемы эффективности 
внешней торговли в экономической 
мысли Беларуси конца Х1Х — нача
ла XX веков -  эти темы также вызва
ли интерес участников пленарного 
заседания.

Дальнейшая работа конференции 
продолжилась по пяти секциям: “Ры
ночные формы хозяйствования в тор
говле и сфере услуг: опыт, проблемы, 
тенденции развития, законодатель
ные основы, инновационные техноло-

Торговля как индикатор уязвимости экономикиКак в Беларуси, так и у наших со
седей из ближнего и дальнего зару
бежья имеется определенный пози
тивный опыт в области организации 
и правового закрепления торговой 
деятельности. Осталось дело за ма
лым — научиться эффективно его ис
пользовать. Для обсуждения про
блем сферы торговли и собрались 
представители научных кругов и ми
нистерств 7-8 мая в БГЭУ, чтобы при
нять участие в международной науч
но-практической конференции "Тор
говля в экономической системе: тео

рия и практика”, проводимой нашим 
вузом совместно с Министерством 
образования РБ, Министерством 
торговли РБ, Киевским националь
ным торгово-экономическим универ
ситетом, Московским государствен
ным университетом коммерции.

С приветственным словом и поже
ланиями успешной работы перед 
участниками форума выступили рек

тор БГЭУ, профессор P.M. Карсеко и 
первый зам. министра торговли Рес
публики Беларусь В.И. Чигирь.

Открыл пленарное заседание док
лад к.э.н., профессора, зав. кафедрой 
экономики торговли БГЭУ Р. Г1. Вале- 
вич “Стимулы развития торгового биз
неса: эволюция условий, целей, форм 
проявления”, основой которого стали 
теоретические основы механизма эф-

“Проблемы государственного регули
рования торговой отрасли России" бы
ли полезны всем, кто интересуется ис
следованиями состояния сектора тор
говли наших соседей.

Проблемы формирования рынка 
товаров и услуг Союзного государ
ства, интеграция Республики Бела
русь во Всемирную торговую органи
зацию, торговля Беларуси в условиях

гии”; “Особенности методология, ме
тодика формирования и развития пот
ребительского рынка"; "Финансовые 
проблемы развития торговли”; “Качес
тво товаров, торговли, услуг”; “Про
блемы интеграции внутреннего рынка 
в систему мирохозяйственных связей 
и развитие внешнеторговой деятель
ности”.

Наш корр.

университете, начиная с 1967 года, она прошла 
все необходимые ступеньки роста: доцент, док
торант, профессор.

Сразу же было замечено: к студентам при
шел преподаватель с научно-исследовательс
ким багажом, экономист-аналитик, обладающий 
практическим опытом управления в сложной 
системе АПК, одним словом, великолепно обра
ботанный бриллиант. Тем не менее, впервые 
войдя в аудиторию, взглянув на внимательные

Ежегодно на торжественном празднике "День университета" вручается диплом и 
присваивается звание “Почетный профессор БГЭУ" самому заслуженному ученому наше
го университета. 20 мая в четвертый раз будет назван очередной номинант. В прошлом 
году высокое звание "Почетного профессора" получила известный аграрник республики, 
отдавшая вузу и науке 45 лет напряженного труда профессор, доктор экономических наук 
Елена Ивановна Кивейша. О ней наш сегодня рассказ.

“Сама зямля мой вымярае шлях.”
А. Куляшоў.

Ученые БГЭУ— гордость университета

Многие говорят: трудно работать со студен
тами, преждевременно изнашиваются нервы. 
Однако профессор Елена Ивановна Кивейша, 
хотя и немолода, и учебная нагрузка неполная, 
не спешит покидать университет. Она — круп
ный авторитет в управлении предприятиями 
АПК, и ей хочется продолжить свои научные по
иски и раздумья, помочь студентам, магистра
нтам, аспирантам советами и консультациями. 
Да и, как сама поясняет, земелька-матушка не 
отпускает. Первые уроки о земле и ее роли в 
жизни человека Елена получила от родителей и 
сельской школы. Среднее образование получи
ла в поселке Дятлово, где она с интересом изу
чала поэму Я. Коласа "Новая зямля”. Запомни
лись проникновенные слова поэта:

Зямля не зменіць / не здрадзіць,
Зямля паможа і дарадзіць...
Зямля дзяцей meaix не кіне,
Зямля — аснова ўсёй айчыне.
И спустя годы Елена Ивановна вспоминает:
— Я с детства впитала тревоги, связанные 

с земледелием. Родители и дети так много ра
ботали, что не хватало времени на сон. Только 
в праздники можно было спать, сколько хоте
лось. Единоличное хозяйство или фермерство 
отнимало все силы, а результаты были скром
ны. Я, дочь деревни, выстрадала право зани
маться наукой о земле, об организации сель- 
хозпроизводства.

Она поехала в Минск, чтобы поступить в Бе
лорусский институт народного хозяйства. В 1950 
году Елена Кивейша стала студенткой учет
но-экономического факультета, который воз
главлял сложившийся ученый-экономист Нико
лай Владиславович Дембинский. Декан был не 
только знающим специалистом, но и самым ин
теллигентным, обаятельным человеком. Поис- 
тине живой образец того, как понимать экономи
ческую жизнь общества, взаимосвязь экономи
ческих и социальных структур, как мыслить эко
номическими категориями, как способствовать 
обогащению отечества.

Студентка с интересом слушала лекции 
доцента Б.Д. Сысоева, заведующего кафедрой 
экономики; доцента С.С. Фатеева, который чи
тал лекции по экономике сельского хозяйства. 
Институт формировал ее жизненную позицию, 
экономические взгляды, открывал ей научные 
дали. И что особенно важно, все это определи
ло ее научную ориентацию: агроэкономика, 
проблемы сельскохозяйственного производ
ства. Как отличной студентке, ей был открыт 
путь в аспирантуру при Институте экономики 
АН СССР, в Москве.

Кивейша начала о проблемы о путях сниже
ния себестоимости молока (на примере совхозов 
БССР). Писала кандидатскую диссертацию, на
учным руководителем которой была профессор 
Августина Прокопьевна Теряева. Известная лич
ность — закаленная революционерка, участница 
гражданской войны в Сибири, доктор экономи
ческих наук. Для белорусской аспирантки она 
стала опорой для первых экспериментов и взле
та собственных мыслей. Елене вовсе не хоте
лось подводить своего руководителя, да и свое 
самолюбие оберегать надо. Собрала и обрабо
тала богатый материал, проанализировала и 
позволила себе “свое суждение иметь”. Из 36 ас
пирантов своевременно защитились только 
трое, среди них — 26-летняя Елена Кивейша. 
Молодой талант был замечен в Москве и Бела
руси. Достоинства диссертации отметила вид
ный экономист Татьяна Заславская: “...написана 
на “солидном материале", “носит конкретно-эко
номический характер”, автор знает “о чем пи
шет”. Порадовал и отзыв из министерства сельс
кого хозяйства БССР, подписанный начальником 
управления совхозов М И. Сухоручкиным: "Пер
вая работа о себестоимости молока, интересная 
и нужная, поможет устранить недостатки”.

Диссертация — это первая тайна, которую 
Е.И. Кивейша раскрыла, проявив трудолюбие, 
силу воли, талант ученого. Получив должность 
старшего научного сотрудника Института эконо
мики АН БССР, потом Белорусского НИИ эконо
мики и организации сельскохозяйственного про
изводства, она выявила еще одну свою сокро
венную тайну. Писать свой труд и самой оце
нить, что у нее получилось. Вести исследование 
и не изменять своему замыслу. Другие, конечно 
же, помогут или могут увести в сторону.

В течение шести лет Е.И. Кивейша была за
ведующей отделом экономики Минской государ
ственной областной опытной станции, старшим 
научным сотрудником ЦНИИМЭХС нечернозем
ной зоны СССР, и только после пришла в вуз. И в 
Белорусском государственном экономическом

участие ученые, руководители всех рангов. Ее 
поддержали видные ученые-экономисты акаде
мик Б.И. Пошкус, К.Ф. Борисовец, Г.М. Лыч и дру
гие. Начальник управления кормов, лугов и пас
тбищ Министерства сельского хозяйства Н.В. 
Главацкий назвал дискуссию своевременной и 
полезной. Рекомендации Е.И. Кивейши были не 
только интересны для студентов — они учиты
вались министерством при разработке програм
мы по увеличению сельхозпроизводства и по
вышению качества кормов.

Все годы Елена Ивановна много, планомер
но работала, входила во вкус исследователя.

проявился ее научно-публицистический талант, 
умение полемизировать и убеждать. Были опуб
ликованы ее статьи в газете “Белорусская нива”, 
вызвавшие большой интерес у аграрников рес
публики. Е.И. Кивейша доказала, что земля — не 
товар, ее нельзя распродавать: земля — основа 
жизни, национальных интересов, и мы обязаны 
ей своим существованием. Земля — это нива, на 
которой произрастает наше основное богат
ство — полеводство, лесоводство, животновод
ство, кормопроизводство и т.д. В ней — тайны 
благополучия, скрытые ресурсы государства.

Профессор Елена Ивановна Кивейша — по

«Тайны» профессора Кивейши

лица, ее охватило волнение. Курс “Экономика 
сельского хозяйства" сложный, постоянно обнов
ляющийся. Как его примут студенты?

Голос у Е.И. Кивейши, как у лектора, не силь
ный, но приятный, окрашенный присущей ей ин
тонацией, глубиной чувств, звучит задушевно и 
доверительно. Его неповторимые оттенки обога
щают слово, наполняя речь новизной содержа
ния. Живое слово ученого — это, пожалуй, более 
всего запоминается студентам, познающим 
предмет, и, спустя годы, они с восторгом гово
рят: “Мы слышали голос Кивейши, нас заворажи
вали ее лекции!" В ее голосе нередко звучала 
тревога, а то и боль за судьбу деревни и кресть
ян, за будущее сельскохозяйственного про
изводства Ее лекции, насыщенные животрепе
щущими проблемами земледелия, пробуждали 
интерес к аграрной науке, к профессии эконо
миста аграрно-промышленного комплекса.

Елена Ивановна убедилась: профессия пре
подавателя — самая престижная и значимая для 
развивающегося государства. Да и для самого 
человека — его способности и научные приобре
тения мгновенно оказываются востребованны
ми. Только Кивейша опубликует в печати свою 
статью, брошюру, учебно-методическое посо
бие, а студенты уже используют их при подготов
ке к семинарам, написании курсовых работ. Еще 
выше поднялся ее авторитет, когда перед самой 
“перестройкой” на страницах журнала "Сельское 
хозяйство Белоруссии” она выступила со статья
ми об организации кормопроизводства в респуб
лике. Началась дискуссия, в которой приняли

Она понимала, что 
экономика даст да
леко не все, если не 
пользоваться мате
матикой, статисти
кой, кибернетикой, 
иностранной литера
турой. Своих книг 
было недостаточно, 
и она усердно посе
щала библиотеки. 
Кроме того, у нее бы
ло немало личных 
наблюдений, сведе
ний, чтобы составить 
целесообразный ме
тод анализа сельхоз
предприятий. Созре
вала тема доктор
ской диссертации, но 
она не торопила ее. 
Кивейша старалась 
помочь сельскому 
хозяйству, крестья
нам, студентам, вов
ремя издала моног
рафии “Повышение 
экономической эф
фективности кор
мопроизводства”, 
“Организация отрас
ли кормопроизвод
ства". Она поднима
лась вверх посте
пенно, стала перво
открывателем мно
гих тайн кормопроиз
водства, к ее мнению 
стали прислуши
ваться.

Сотрудники ка
федры полюбили 
Елену Ивановну за 
ее работоспособ
ность, научную дер
зость, искусство пе
дагога, за дружелю
бие и умение пра
вильно ставить воп
росы. В свою оче
редь, они — ее глав
ная интеллектуаль

но-профессиональная опора. Только со своими 
доцентами и профессорами М.П. Цыбулько, B.C. 
Тонковичем, Г.Г. Захаровым, Л.Ф. Догилем, П.В. 
Лещиловским, Г.Г. Гоцким, И.В. Мирочицкой, 
В.И. Соусем, B.C. Овсянниковым, 3.3. Потапови- 
чем, B.C. Чекановым можно было “на высшем 
уровне” посоветоваться и поспорить. Обсудив, 
кафедра рекомендовала докторскую диссерта
цию о повышении экономической эффективнос
ти кормопроизводства к защите. Так была впер
вые разработана концепция организации интен
сивного кормопроизводства как многоуровневой 
системы кормового подкомплекса в составе 
АПК. На автореферат диссертации было много 
положительных отзывов: от ведущих НИИ эконо
мики сельского хозяйства, госучреждений, от 
знаменитого председателя колхоза Каменецкого 
района, дважды героя Социалистического Труда
В.Л. Бедули и других.

Дорогу осилит идущий. Трудолюбие воз
награждается. Однако, как и всех, у Е.И. Кивей
ши хватало неожиданностей и переживаний. 
Она и сейчас с ужасом вспоминает, как всей де
ревней хоронили ее друзей детства, подорвав
шихся на мине. На войне убили ее дядю, стал 
инвалидом брат Иван. Преждевременно умер 
муж, талантливый физик. А что пережила, пока 
докторская диссертация более трех лет лежа
ла в Латвии без движения. Сколько было поез
док в Елгаву и Москву, связанных с защитой! 
Терпение победило.

А потом открылось свирепое поле борьбы за 
собственные убеждения. Здесь особенно ярко

общему признанию, одна из ведущих экономис
тов республики, доктор экономических наук, глу
боко научно, творчески подошла к формирова
нию возможной структуры товарного сельского 
хозяйства по форме землевладения и земле
пользования и рассматривает эту проблему ком
плексно: в аграрно-историческом, экономичес
ком, социальном, демографическом и экологи
ческом аспектах. Надо знать особенности совре
менного этапа развития Беларуси. Это самый 
сложный и аргументированный метод доказа
тельства, но он же позволяет полемисту успоко
ить многоголосье оппонентов: “Сейчас каждая 
партия имеет свою концепцию аграрного разви
тия. Зачастую они носят диаметрально противо
положный характер. Но ведь оптимальный вари
ант концепции в наших условиях может быть 
только один! Поэтому необходима консолидация 
сил всех партий для выработки и реализации 
единой аграрной политики Республики Бела
русь, активной ее поддержки и защиты в парла
менте" (Кивейша Е. Грядет ли в Беларуси “чер
ный  ̂передел”? // Бел. нива. 1995. 13 дек.). Она 
успокоила, что несправедливого, “черного пере
дела” в Беларуси не будет, что прежняя общес
твенная форма собственности на землю и на 
сельхозпредприятия не препятствовала дости
жению уровня развитых стран. А ее таблица, в 
которой Беларусь на 1990 год по производству 
продукции на душу населения сравнивается с 
другими странами, пожалуй, должна войти во 
все экономические учебники. Показатели по рес
публике не хуже, а по Гродненской области го
раздо выше.

5 монографий, 8 учебных пособий, статьи 
“Как крестьянину жить дальше”, “Куда идти селу”, 
“Землевладение и землепользование” — это и 
рубежи научной жизни Е.И. Кивейши, и достиже
ния всей аграрной экономики республики. Мно
гие тайны изложены в научных книгах Е.И. Ки
вейши. Они понятны всем, кто озабочен продо
вольственной безопасностью, кто думает о зем
ле, как о хлебе, источнике экономического благо
получия. Ее мысли услышаны Президентом, 
парламентом, правительством. Защищая инте
ресы селян, государства, она подняла пошатнув
шийся в последние годы престиж экономической 
науки, возродила ее право вгоргатьсяъ противо
речия ЖИЗНИ.

Волнующее событие в жизни Е.И. Кивейши 
произошло 25 мая 2001 года. В концертном зале 
“Минск”, на празднике “День университета”, рек
тор БГЭУ профессор P.M. Карсеко вручил ей наг
рады и зачитал приказ о присвоении ей звания 
“Почетный профессор БГЭУ”. Кроме научных 
заслуг напомнил и то, что она подготовила 5 кан
дидатов наук.

У Елены Ивановны нет оснований в чем-то 
упрекать себя. И все же непросто сказать, все 
ли она сделала. Одна тайна порождала другую. 
Но если Е.И. Кивейша не боялась работы, ста
ралась утвердить себя вопреки обстоятельс
твам, раскрыть тайны производства благ, зна
чит, достойна восхищения. Если помнит роди
телей и их земельные проблемы, благодарна 
всем, кто ей помогал, значит, достойна прекло
нения. Поэтому слова заведующего кафедрой 
экономики и управления предприятиями АПК 
профессора П.В. Лещиловского о ней звучат и 
как признание ее заслуг и пожелание творчес
кого долголетия:

— Мы рады, что профессор Е.И. Кивейша, 
авторитетный ученый, человек искреннего та
ланта, продолжает у нас трудиться. Она пред
анно служила людям, науке о земле, и сейчас 
продолжает вносить посильный вклад в научную 
и учебно-воспитательную работу кафедры. Та
кие люди, как родники творчества и доброты, 
нужны всегда. Кафедра поддерживает ее силы и 
остроту научной мысли.

Э. Корнилович, доцент кафедры 
политологии.

На снимке: вручение диплома “Почет
ный профессор БгЭУ”, май 2001 года.”

Фото А. Войтова.



Ежегодно Айсек осуществляет порядка 2600 стажировок Привлечение иностранных стажеров достаточно 
выигрышная идея для нашего региона. Стажеры приезжают из разных стран и континентов и за счет этого орга
низация может получить доступ к широкому спектру знаний и навыков, подготовиться к выходу на зарубежные

Кынки, начать осуществление деятельности в тех областях бизнеса, где сложно найти местных специалистов. 
1е менее привлекательными и познавательными станут и стажировки за рубежом для белорусских студентов. 

В этом году Айсек отобрал 6 кандидатов, в полной мере отвечающих требованиям иностранных компаний. Ле
том ребята уедут работать в Польшу и Германию. В ходе отбора проверялись академические и языковые зна
ния, а также навыки работы в команде, личностные качества и способность адаптироваться к изменениям. Кро
ме того, кандидатам предстоит пройти программу обучения и развития в Санкт-Петербурге. Особое внимание 
будет уделяться вопросам презентации своей страны за рубежом, особенностям работы в интернациональном 
коллективе.

Айсек хорошо известен и другими своими начинаниями. В рамках проекта “Третий путь” 48 специалистов из 
ряда стран в течение двух месяцев работали в некоммерческих организациях Беларуси, России, Казахстана. 
Совместно с организацией Айсек Швейцарии проводился проект “Mapow”, который предоставил студентам и 
недавним выпускникам возможность поучиться один семестр в Швейцарии и 5 месяцев стажироваться в зару
бежной компании. Ежегодно совместно с Айсек Германии проходит проект Бизнес-контакт, открывающий сту
дентам различные возможности. В течение ряда лет “Дни карьеры” помогали найти друг друга выпускникам 
экономических специальностей и их работодателям. Отголоском этого массового мероприятия станет конфе
ренция по проблемам маркетинга, которая пройдет осенью при участии иностранных представителей.

Даже те Айсекеры, которые по ряду причин не смогут пройти стажировку в иностранной компании, не оста
нутся в проигрыше. Национальные конгрессы, встречи по планированию деятельности, семинары, тренинги и 
функциональные встречи по направлениям способны сделать жизнь любого молодого человека насыщенной и 
разнообразной, помогут ему проявить свои лидерские качества, научат работать в коллективе.

С. Жукова, студентка 2 курса ФМк, президент Айсек в Минске.
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Аню  университета посвящается
Международная ассоциация студентов и молодых специалистов Айсек отмечает в этом году 

десятилетие своего существования в республике. 25 апреля в конференц-зале БГЭУ состоялся 
круглый стол, посвященный юбилею организации. В нем приняли участие представители компа- 
ний-партнеров (Saatchi & Saatchi, Атлант М, Компьютеры и Периферия и другие), которые рассказа
ли о своем опыте взаимодействия с Айсек, бывшие и нынешние члены организации поделились ин
формацией о проводимых проектах. Это мероприятие — своеобразная презентация деятельности 
Айсек в Беларуси и в мире. Студентам же нашего университета организация и ее проекты хорошо 
знакомы.

Откройте мир вместе с Айсек
“По нашему опыту, студенты, участвующие в программах Айсек, в точности соответствуют тем требовани

ям, которые мы предъявляем к сотрудникам: открытость к другим культурам, честность, аналитические способ
ности, коммуникабельность. Мы всегда рады видеть талантливых, настроенных на работу и открытых к новым 
знаниям молодых специалистов у нас на стажировках” -  заявил доктор Петер Вуффли, финансовый директор 
United Bank of Switzerland AG. Международная ассоциация студентов и молодых специалистов, интересующих
ся экономикой и управлением Айсек возникла в 1948 году и на сегодняшний день является крупнейшей в мире 
независимой, некоммерческой, неполитической организацией, действующей в 84 странах мира. Ассоциация 
полностью управляется студентами. Основная задача Айсек — развитие лидеров, способных повлиять на сос
тояние экономики в своих странах. Средством для этого уже более 50 лет является международная программа 
стажировок. В рамках этой программы студенты и молодые специалисты получают возможность в течение оп
ределенного времени работать в компании другой страны, получая международный опыт. В то же время бело
русская компания может принять стажера из одной из 84 стран мира, который привезет с собой новые и инте
ресные идеи. Так и случилось с четырьмя молодыми людьми из Польши, Эстонии и Бразилии, которые побыва
ли в Беларуси, где не только нашли применение своим знаниям на практике, но и провели ряд семинаров, кон
ференций по проблемам и перспективам развития некоммерческих организаций. В мае айсекеры ждут нового 
стажера из США, в июле — из Новой Зеландии.

Ле топи сь  
сп о р ти в н о й  славы

Спортсмены нашего университета создают свою летопись славы, 
работают на имидж БГЭУ с той же степенью ответственности, что и 
лучшие студенты в учебе и науке. Команда девушек по волейболу, высту
пающая второй год в составе сборной “Белбизнесбанк—БГЭУ" добилась 
высоких показателей. В прошлом году она была чемпионом Беларуси, в 
этом — серебряным призером, уступив команде брестского “Ковровщи
ка”. Основной состав команды — студентки нашего вуза — Н. Богоревич, 
Н. Лескова, А. Костеневич (ФЭФ), Н. Гэрдеева (ФУС), О. Мороз, Ю. Степано
ва (ФМ).

Самый опытный игрок команды — Наталья Гордеева, которая в сборной с пер
вого курса, участвовала во всех соревнованиях и турнирах. Через пару месяцев 
Наталья получает диплом, но из команды не уходит, так как решила посвятить се
бя спорту на профессиональной основе, пока будут позволять здоровье и возмож
ности. Спорт закалил Наталью не только чисто физически, но и морально. На во
лейбольной площадке она чувствует себя востребованной, собранной и ответ
ственной за исход игры. Эти деловые качества вполне подойдут и для деловой 
карьеры, которую рано или поздно надо будет начинать.

Наталья за свое спортивное мастерство благодарна первому тренеру команды
— заслуженному работнику физической культуры РБ Г.М. Степнову, который и вы
вел девчат на европейский уровень. Год назад наша команда стала чемпионом ев
ропейского турнира студенческих игр по волейболу во Франции. Привезла из глав
ного европейского города не только ценный спортивный кубок, но и гордость за се
бя, за команду и желание побеэдать и дальше. Свои бойцовские качества Наталья 
старается развивать, много времени отнимают тренировки и строгий режим, соб
ранность в делах. Игры проходят довольно часто, поэтому спортом приходится 
иногда заниматься в ущерб занятиям. Самое напряженное время — сессия — от
нимает немало сил и времени, но Наталья учебу не забрасывает, старается всегда 
наверстать упущенное, ведь качество диплома не могут компенсировать ее спор
тивные заслуги.

Буквально на днях состоялась очередная встреча нашей команды девушек со 
своими главными соперниками — “Ковровщиком” в Бресте. Исход встречи показал, 
что минские спортсменки играли теперь более стабильно, собранно, просчитыва
ли каждый ход соперниц и сумели доказать, что их мастерство выше, а звание чем
пионок Европы обязывает их быть лучшими и у себя на родине. Молодцы девчата, 
так держать.

В. Иванов.

Белорусский государственный 
экономический университет

Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:
Заведующего кафедрой прикладной математики и экономической кибер

нетики.
Профессоров кафедр: бухгалтерского учета, анализа и аудита в промыш

ленности, иностранных языков № 3, регионального управления (2 ед.), статис
тики, финансов отраслей народного хозяйства (2 ед.), прикладной математики 
и экономической кибернетики (2 ед.), экономики и управления предприятиями 
АПК, бухгалтерского учета, анализа и аудита в АПК, бухгалтерского учета, ана
лиза и аудита в торговле.

Доцентов кафедр: управления туризмом, экономики и управления ВШУБ, 
промышленного маркетинга, бухгалтерского учета анализа и аудита в отрас
лях народного хозяйства (2 ед.), экономики предпринимательства, финансов 
отраслей народного хозяйства, бухгалтерского учета анализа и аудита в тор
говле (3 ед.), регионального управления (2 ед.), статистики (3 ед ), товароведе
ния непродовольственных товаров (2 ед.), иностранных языков № 1, управле
ния предприятиями торговли, прикладной математики и экономической кибер
нетики, экономики и управления предприятиями АПК, экономической теории и 
истории экономических учений (3 ед.), высшей математики, товароведения 
продовольственных товаров (2 ед.), политологии, технологии, безопасности 
жизнедеятельности.

Ст. преподавателей кафедр: государственно-правовых дисциплин, 
иностранных языков № 1, иностранных языков № 2 (6 ед.), экономики предпри
нимательства, иностранных языков № 3 (6 ед.), высшей математики (3 ед.), 
правоведения.

Ассистентов кафедр: информационных технологий в управлении, про
мышленного маркетинга, бухгалтерского учета, анализа и аудита в промыш
ленности, финансов, маркетинга, товароведения непродовольственных това
ров (2 ед.), промышленного маркетинга, экономической теории и истории эко
номический учений.

Срок подачи документов на конкурс — 
месяц со дня опубликования объявления.

Документы присылать на адрес:
220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26,

Ректору.

Таланты надо поощрять
Недостатка в талантах в университете нет. В том числе и художественных. Самодеятельность факультетов так и сияет раду

жностей. Наши студенты вдохновенно поют, танцуют, декламируют стихи и классно выступают в КВНах.

4-я стар.

гой разнообразных спосі

Наши талантливые ребята проявили себя не только на студенчес
кой сцене, но и городской, республиканской. О многих мы уже писали. 
В том числе упоминали и об успехе солистки университетского театра 
эстрадной песни Юлии Захватко — она стала лауреатом городского 
конкурса патриотической песни, который состоялся в канун Дня за
щитника Отечества в БГПУ. В номинации “авторская песня” Юля ста
ла дипломанткой. Стихи и музыка песни “Милый Минск” покорили жю
ри своей простотой и мелодичностью. Авторы песни — наши ребята. 
Музыка Егора Стражевича, слова Юлии Захватко. Оба — представи
тели театра эстрадной песни, который уже успел завоевать популяр
ность среди зрителей не только нашего университета, но и города, т.к. 
часто выступает на различных молодежных праздниках.

В репертуаре солистки театра эстрады БгЭУ не так уж много сво
их авторских песен — это “Блюз”, “Мюзикл” и уже отмеченная конкур
сом, но Юля не собирается останавливаться на достигнутом. Ей нра
вится творить, писать с чистого листа, экспериментировать. Благо, 
данные для этого есть — она закончила наряду с гимназией Несвиж
скую музыкальную школу по классу фортепиано. И хотя профессию 
выбрала совершенно далекую от музыки — маркетинг, продолжает 
реализовывать себя на эстраде. У нее хороший голос, впечатляющие 
внешние данные, да и талантом Господь не обидел, так что зритель 
ее творчество не пропускает мимо.

Университетский театр эстрадной песни имеет неплохую аппара
туру, свое помещение, где можно записывать песни вполне на про
фессиональном уровне, а потом предлагать видеозапись серьезным
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ценителям искусства. Творчество нашей солистки по достоинству оце
нили и городские молодежные дискоклубы, она часто выступает в ноч
ном клубе “Клео”, пытается закрепиться на белорусской эстраде. Сде
лать это не так просто, талантов среди молодежи много, но нужен пок
ровитель, если хотите меценат, который рискнул бы вложить в испол
нителя деньги. Ведь понятно, что без раскрутки трудно завоевать сво
его зрителя. Юля радуется и тем успехам, которые у нее уже есть, да и 
директор нашего студклуба Ирина Альбертовна Дорохова очень до
вольна коллективом и считает, что наши поэты-песенники и музыкан
ты будут замечены вскоре и на белорусской эстраде, телевидении.

Серьезность Юли Захватко проявляется не только в самодеятель
ном творчестве, но и в учебе. Сегодня она учится заочно на факульте
те маркетинга, но всеми силами стремится получать образование на 
дневном отделении, т.к. качество обучения на стационаре, безуслов
но, выше. А знания ей нужны не только ради диплома, но и для буду
щей профессии. Намерения серьезной эстрадной дивы, кажется, дол
жны осуществиться. Декан факультета склонен оказать студентке по
мощь в переводе на стационар, благо к старшим курсам места здесь 
освобождаются. Ведь далеко не каждый студент университета справ
ляется с полным объемом обучения, да к тому же стремится реализо
вать себя еще и в искусстве. Таланты надо не только поощрять, но и 
поддерживать. А бездари, как говорят, сами пробьют себе дорогу.

А. Петрова.
На снимке: солистка театра эстрадной песни Юлия Захватко.

Фото автора.

РЭДАКТАР А.Ц. Кучко

Аўтары апублікаваных матэрыялаў 
нясуць адказнасць за падбор і да клад- 
насць фактаў. Іх меркаванні неабавяз- 
кова адлюстроўваюць пункт гледжання 
рэдакцыі. Матэрыялы друкуюцца на 
мове арыгінала.
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